

# DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE

## 1. ¿Qué es el Día Mundial del Medio Ambiente?

Es una plataforma para fomentar la conciencia ambiental y estimular las tomas de medidas en favor del medio ambiente.

Las Naciones Unidas designaron el 5 de junio Día Mundial del Medio Ambiente para poner de relieve la importancia de la protección y la salud del medio ambiente ya que es un tema que afecta al bienestar de los pueblos y al desarrollo económico alrededor del mundo. La celebración de este día nos brinda la oportunidad de ampliar la base de una opinión ilustrada y una conducta responsable por parte de individuos, empresas y comunidades en materia de preservación y mejora del medio ambiente.

El año 1972 marcó un punto de inflexión en el desarrollo de la política medioambiental internacional, con la primera gran conferencia sobre cuestiones medioambientales, conocida como la Conferencia sobre el Medio Humano, o Conferencia de Estocolmo. Ese mismo año, el 15 de diciembre, la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó una resolución (A/RES/2994 (XXVII)) por la que se designaba el 5 de junio como Día Mundial del Medio Ambiente y se instaba “a los gobiernos y a las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas a emprender en ese día de cada año actividades en todo el mundo que reafirmen su preocupación por la preservación y el mejoramiento del medio ambiente, con miras a profundizar la conciencia ambiental”.

*Cabe recordar que al decir “Medio Ambiente” nos referimos espacio en el que se desarrolla la vida de los distintos organismos favoreciendo su interacción. En él se encuentran tanto seres vivos como elementos sin vida y otros creados por la mano del hombre*

## 2. Tema del Día Mundial del Medio Ambiente 2024

Según la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación<sup>1</sup>, esto afecta directamente a la mitad de la población mundial, que depende de los alimentos, el agua y las materias primas que proporcionan bosques, tierras de cultivo, sabanas, turberas y montañas para sobrevivir.

Por esta razón, el Día Mundial del Medio Ambiente 2024 se centra en restaurar las tierras, detener la desertificación y fortalecer la resiliencia a la sequía bajo el lema «Nuestras tierras. Nuestro futuro. Somos la #GeneraciónRestauración». No podemos retroceder en el tiempo, pero sí podemos hacer crecer los bosques, revitalizar las fuentes de agua y restaurar los suelos. Somos la generación que puede hacer la paz con las tierras.

<sup>1</sup> La Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (CNULD, UNCCD por sus siglas en inglés) fue adoptada en París el 17 de junio de 1994 y abierta para su firma el 14 de octubre de 1994. Entró en vigor el 26 de diciembre de 1996. La Conferencia de las Partes (COP, según las siglas en inglés) es el órgano rector supremo de la Convención.



La restauración del suelo es un pilar fundamental del Decenio de las Naciones Unidas sobre la Restauración de los Ecosistemas (2021-2030), que constituye un llamado a la protección y la revitalización de los ecosistemas en todo el mundo, un aspecto fundamental para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En 2024 se celebrará el 30º aniversario de la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación. El decimosexto período de sesiones de la Conferencia de las Partes (COP 16) en la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (CLD) se celebrará en la capital saudí, Riad, del 2 al 13 de diciembre de 2024.

El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) ha publicado un informe de síntesis como un llamado a la acción para que todos se unan al movimiento #GeneraciónRestauración, con el fin de prevenir, detener y revertir la degradación de los ecosistemas en todo el mundo.



[Descargue el informe síntesis del PNUMA #GeneraciónRestauración](#)

Únete a la #GeneraciónRestauración: Restauración de ecosistemas para las personas, la naturaleza y el clima sintetiza la evidencia del estado de degradación de los ecosistemas del mundo y detalla las recompensas económicas, ambientales y sociales que la restauración puede traer.

El informe muestra que la restauración de los ecosistemas, lejos de ser simplemente algo que “conviene tener”, es necesaria a gran escala para lograr la agenda de desarrollo sostenible. La sobreexplotación de los recursos naturales está arraigada en la economía y los sistemas de gobernanza, y la degradación resultante está socavando los logros en materia de desarrollo obtenidos con tanto esfuerzo y amenazando el bienestar de las generaciones futuras.

Los países deben cumplir con sus compromisos actuales de restaurar 1000 millones de hectáreas de tierras degradadas y hacer compromisos similares para las áreas marinas y costeras. La restauración de los ecosistemas es una de las formas más importantes de ofrecer soluciones basadas en la naturaleza para la seguridad alimentaria, la mitigación y adaptación al cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

No será rápido ni fácil, y se necesitarán cambios profundos en todo, desde la forma en que medimos el progreso económico hasta cómo cultivamos alimentos y qué comemos. Pero la belleza de la restauración de los ecosistemas es que puede suceder a cualquier escala, y todos tienen un papel que desempeñar.

### **3. El compromiso de la Iglesia con el Medio Ambiente**

Los seres humanos, nos cuenta el Génesis, somos una creación muy querida por Dios. El medio ambiente es el lugar de crecimiento y desarrollo del hombre; de su supervivencia, también depende la nuestra. Santos, papas y otros integrantes de la Iglesia católica de todos los tiempos han destacado su importancia y la necesidad de su protección. El compromiso de cuidar el planeta Tierra aumenta cada día y es necesario darlo a conocer.

Muchas son las organizaciones a nivel mundial que llevan adelante la firme tarea de concientizar sobre la situación que vive el planeta. Desde el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), Greenpeace, World Wildlife Fund (WWF), World Nature Organization (WNO), Friends of the Earth, Global Environment Facility, Fundación Natura, Trébola Organización Ecológica, Red de Árboles y otras, se trabaja intensamente.

La Iglesia se siente interpelada por este llamado, que implica el compromiso con nuestro planeta. San Francisco de Asís es el santo que mejor representa el amor hacia las creaturas y hacia la naturaleza; ya por el siglo XIII mostraba su relevancia al llamarla “hermana”.

El papa Francisco no dejó escapar la oportunidad de profundizar en este tema ni en la figura del pobre de Asís. Laudato Si es la segunda encíclica escrita por el Santo Padre<sup>2</sup>. Firmada el 24 de mayo y presentada el 18 de junio de 2015, se centra en la urgencia e importancia de cuidar el planeta Tierra y en el desarrollo sostenible.

Cuatro años más tarde, en la ciudad de Roma, tuvo lugar el Sínodo de Obispos para la Región Pan-Amazónica, conocido como Sínodo para la Amazonia; del 6 al 27 de octubre de 2019. Su resultado fue un documento llamado Querida Amazonia. El papa llamó a trabajar por la evangelización en esa región: “los pueblos indígenas, a menudo, son olvidados y sin la perspectiva de un futuro sereno”.

La importancia de la encíclica Laudato si’ radica en hacer visible la importancia del cuidado de la casa común, tanto para los católicos como para todos los habitantes del planeta, proponiendo como camino la ecología integral frente a la grave crisis ambiental generada por la cultura del descarte.

Por su parte, la exhortación apostólica Querida Amazonía presenta propuestas denominadas “sueños” para la región, para América Latina y para el mundo. Sueños de promoción de dignidad para los últimos, de preservación de la riqueza cultural, de custodia de la naturaleza y de comunidades cristianas entregadas y encarnadas que pueden hacerse realidad en otras regiones.

---

<sup>2</sup> La primera fue Lumen Fidei (29 de junio de 2013)

Desde amplios sectores científicos y desde los movimientos socio-ambientales insisten en que el problema se agrava día a día. A casi ocho años del Acuerdo de París<sup>3</sup>, se está muy lejos de alcanzar las metas en reducción de emisiones de CO<sub>2</sub> y los problemas estructurales, relativos al modo de consumo, la definición de desarrollo o la calidad de vida; temas que no son suficientemente abordados por la comunidad internacional.

#### **4. Mensaje del Papa Francisco a la 28ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28)<sup>4</sup>**

La cumbre de las Naciones Unidas sobre el cambio climático, la COP28, la cual se desarrolló entre el 30 de noviembre y el 12 de diciembre DE 2023, en la ciudad emirato de Dubái, no solo fue una reunión de líderes mundiales y expertos en medio ambiente, sino también una plataforma para un poderoso mensaje moral del Papa Francisco.

la declaración del Papa Francisco, que fue pronunciada por el Secretario de Estado, el Cardenal Pietro Parolin, e hizo eco de los valores expresados en Laudato Si' y Laudate Deum.

El Papa Francisco recordó que “la destrucción del medio ambiente es una ofensa a Dios, un pecado que pone en peligro a todos los seres humanos, especialmente a los más vulnerables” y subrayó la importancia de abordar el cambio climático como “una cuestión social global íntimamente relacionada con la dignidad de la vida humana.”

Abordando las causas profundas del cambio climático, el Papa destacó la naturaleza destructiva del consumo y la producción desenfrenados, llamándonos a “reconocer una vez más nuestros límites, con humildad y valentía, como único camino hacia una vida de auténtica plenitud.”

El Papa Francisco también criticó las divisiones y los intereses nacionales que obstaculizan el progreso en las negociaciones internacionales, instándonos a “salir de la estrechez del interés propio y del nacionalismo; ya que son enfoques que pertenecen al pasado.”

Es importante destacar que el Papa dispuso los mitos que culpan a los pobres del cambio climático, “ya que la casi mitad de nuestro mundo más necesitada es responsable de apenas el 10% de las emisiones tóxicas”. Esto refuerza nuestro compromiso de “estar atentos al grito de la tierra... [y] escuchar la súplica de los pobres!”.

Su visión de una conversión ecológica, en la que los cambios culturales vayan acompañados de “políticas que puedan aportar *respuestas concretas y cohesionadas*”, sigue siendo una piedra angular de nuestros esfuerzos colectivos a través de la Plataforma de Acción Laudato Si'.

<sup>3</sup> El Acuerdo de París es un tratado internacional sobre el cambio climático jurídicamente vinculante. Entró en vigor el 4 de noviembre de 2016. En la actualidad, 193 países más la Unión Europea han firmado el Acuerdo de París.

<sup>4</sup> Tomado de <https://plataformadeaccionlaudatosi.org/mensaje-del-papa-francisco-a-la-cop28/>



El mensaje del Papa Francisco en la COP28 es un poderoso recordatorio de nuestra responsabilidad de cuidar de nuestro planeta y los unos a los otros.



Descargue mensaje del Papa Francisco en la COP28

